

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales. A los señores suscriptores se les admiten gratis dos anuncios mensuales, con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción, 8 reales al mes y 22 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital, 25 reales el trimestre. En el extranjero, franco de porte, 48 reales el trimestre; por seis meses, 92 reales; por un año, 176.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas, 32 reales el trimestre.

LOS NÚMEROS, SURLTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la Redacción y Administración que se hallan establecidas en la plazuela de Fries, número 31, ó por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando y en el taller de encuadernación de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colón, n.º 7.

Año III.

Jueves 31 de Octubre de 1861

Núm. 597

Noticias de España.

El domingo de la semana anterior estuvo en Argamasilla el gobernador civil de Ciudad Real, acompañado de un arquitecto para formalizar la tasación y presupuestos de las obras de reparación y conservación de la casa llamada de Medrano, en la que según la tradición, escribió Cervantes la primera parte del Quijote. El ayuntamiento y el pueblo entero manifestaron unánimemente su gran satisfacción porque se llevase adelante con tanto interés como perseverancia tan patriótica empresa, y solicitaron encarecidamente que se les admitiese el concurso de sus débiles fuerzas para la realización de ella, ávidos de patentizar á todo el mundo civilizado que el pueblo de Argamasilla de Alba honra y venera la memoria de Cervantes.

Algunos de los sentenciados por los sucesos de Loja van á ser trasladados á Samaná en la Isla de Santo Domingo, donde sin sufrir tanto los rigores del clima como en Fernando Póo, ayudarán al fomento de las obras públicas.

El príncipe Muley-el-Abbas asistió el 27 á las carreras de caballos y también ha visitado la Armería Real.

La brigada forestal encargada de formar el mapa forestal de la Península, ha mandado una sección al valle de Cérvato y otra al partido de Cervera.

Las tropas que guarnecen á Granada se preparan para un gran simulacro, que ejecutarán en breve bajo la dirección del capitán general del distrito.

Una real orden de 26 de octubre dispone que los alumnos de la escuela de Estado Mayor del ejército puedan pasar cuando lo soliciten á la academia del Estado Mayor de artillería de la armada, con dispensa del examen de

las materias exigidas para ingresar en esta, puesto que de las mismas lo han sufrido y sido aprobados al verificarlo en la escuela de Estado Mayor.

Se ha prohibido en la Armada el uso de artificios de fuego que no procedan de fábricas y laboratorios nacionales.

La recaudación del mes de setiembre ha producido: por contribuciones, reales vellón 33.060,692 24 cént.; aduanas, 26.157,648 rs. 91 cént.; consumos, casas de moneda y minas, 17.662,713 rs. 98 cént.; rentas estancadas, 45.071,222 rs. 6 cént.; loterías, 14.233,935 rs. 89 cént.; propiedades y derechos del Estado, 19.523,269 rs. 45 cént.; del tesoro público, 859,292 rs. 44 cént.

Los pagos ejecutados en el mes de setiembre en las cajas del Tesoro por cuenta de los créditos legislativos del presupuesto de 1861, han ascendido á 204.922,764 rs. 43 cént.

El viernes sufrió un choque el tren-correo en Alcázar, sin consecuencias desagradables para las personas que iban en él.

Los documentos que han mediado en la cuestión de Méjico serán presentados al Congreso por el señor Calderón Collantes. A este fin se trabaja sin levantar mano, en el ministerio de Estado, en la copia de dichos documentos, que abrazan no solamente la cuestión de Méjico, sino la de Venezuela y demás repúblicas americanas.

Ya empiezan á tocarse en los montes de Toledo los efectos de la desamortización de las fincas de propios. En la parte correspondiente á la provincia de Ciudad Real, el movimiento y la actividad es grande. Por todas partes se levantan edificios para guardas, se fabrican casas de labor, se acometen limpias de arbolado, se siembran pinos y se preparan semilleros en grande escala.

Pasan de 5.000 operarios que se ocupan en la actualidad en las obras de la sección del ferro-carril del Norte entre San Chidrian y Villalba.

Los diputados progresistas puros no se han reunido todavía para acordar la candidatura de la mesa; se cree que esperan la llegada del Sr. Olózaga, que ha debido salir de Bayona para la corte.

De Barcelona escriben poco tranquilos por la falta creciente de algodones, que han obligado á algunas fábricas á disminuir en una mitad sus trabajos.

El ministro inglés en la corte de Madrid ha estado á visitar al príncipe Muley-el-Abbas.

Terminada felizmente su misión, el príncipe Muley-el-Abbas dejará á Madrid en los primeros días del mes de noviembre próximo.

A pesar del corto tiempo que ha transcurrido desde que la inundación ocurrida en el año anterior llenó de aflicción á la provincia de Granada, por los grandes estragos que causó en la propiedad rural y urbana, son ya pocos los vestigios que se ven de aquellos destrozos, habiendo reparado casi todos así como remediado la desgracia de las muchas familias que perdieron cuanto poseían.

El Supremo tribunal de Justicia ha sentado como jurisprudencia, en varios asuntos sometidos á su decisión:

1.º Que según el art. 4.014 de la ley de Enjuiciamiento civil, no se dá recurso de casación en el fondo en los pleitos después de los que puede seguir otro juicio sobre lo mismo que haya sido objeto de ellas; y que la falta de emplazamiento se subasta con la presentación voluntaria del interesado en el juicio.

2.º Que es fuero competente para ejercitarse acciones personales el del lugar en que deba cumplirse la obligación.

3.º Que la falta de penalidad en un litigante es una de las causas de nulidad expresadas en el art. 4.013 de Enjuiciamiento civil.

4.º Que no dándose lugar en los juicios ejecutivos el recurso de casación por ser contrarias á la ley las sentencias, menos puede tenerlo en los incidentes accesorios de los mismos juicios.

5.º Qué la licencia del marido, indispensable para que la mujer pueda obligarse, se ha establecido á favor de aquél á quien la ley ha querido cortar los perjuicios y daños que de otro modo se le irrogarian, no bastando por consiguiente para que las indicadas licencias produzcan sus efectos legales que se supongan ó presuman, sino que es necesario que consten sin género alguno de duda; y que según la ley 59 de Toro, es indispensable para la validez de los contratos celebrados por una mujer en ausencia de su marido la previa y justificada licencia del juez.

Noticias del extranjero.

De Nápoles escriben con fecha del 20 lo siguiente:

«Apesar de la orden inquisitorial del gobernador de Cosenza, que ha prohibido expresamente bajo severas penas que se escriba cosa alguna respecto á la guerra actual, puedo comunicar noticias positivas de las Calabrias que recibo de los lábios de un amigo mío, recién llegado de aquella provincia.

Ochocientos soldados piemonteses y otros tantos guardias movilizados salieron de Nápoli y de Cotrone, al mismo tiempo que la brigada aquí mandada por el general Alejandro Rocci partía de Cosenza para atacar simultá-

DON OCTAVIO.

107

ra admirar á una pequeñuela y encantadora inglesita de unos cinco ó seis años de edad. Con su rostro sonrojado, sus bellos bucles, sus ojos azules y transparentes, su vestido lila y su delantal verde, parecía la mas graciosas y simpáticas súlfide que se pueda imaginar. Se complacía en buscar juegos donde hubiese algún peligro y traía con un pedazo de pan á uno de los grandes cisnes del estanque. Cuando el ave se acercaba y estendía su largo cuello para tragar, aquella pequeñita y perfida mano temblaba de miedo, pero una vez pasado el peligro, corría y saltaba bulliciosa satisfecha de haber engañado al enemigo; miraba á su alrededor y cuando yo le bacia algún signo con la cabeza, contestaba á él con una deliciosa risa infantil. Desgraciadamente apareció su aya, adornada con un colosal sombrero de color de chocolate y cogió del brazo á mi joven amiga, inculcándola miedo en un magnífico sermon de Semana Santa. Cuando hubo desaparecido la niña, me reuni con unas cuantas personas que se hallaban sobre el puente. Eran tratables y verdaderos bañistas que no se dejaban alucinar por los encantos del juego. Arrojaban pan á los peces y obligaban á volar á los patos; pero de todo nos cansamos, aun de los mas inocentes placeres y me interné en el pa-

DON OCTAVIO.

403

»En esta ocasión, yo fui quien no pudo menos de llorar. ¡Madre mía, yo te doy las gracias!

»Sofía se durmió á poco tiempo con un sueño apacible; sentía humedecerme su manto y su respiración era tranquila y regular; aquél era el reposo que debía volverla á la vida. Hacia ya tres horas que permanecía en aquella posición, evitando hacer el menor movimiento á fin de no despertarla, cuando vi á Bruno asomarse á la puerta y mirarnos. Entraba descalzo con objeto de no hacer ruido y acercándose hacia mí, se arrodilló y me cogió la otra mano cubriendola de besos á pesar de mi resistencia: «Enrique, me decía, bien sabía yo que siempre nos amabas.»

»He aquí, me dijo Octavio levantándose, he aquí la historia de mi vida; la calumnia ha podido darla distinto colorido; pero si la impetuositad de mi juventud me ha conducido alguna vez á pasos poco premeditados, creo que no tengo nada de qué sonrojarme ante el mundo y que puedo presentarme con la cabeza erguida. Aunque los envidiosos ó necios me nieguen su estimacion, tengo un juez mas recto en mi conciencia, y soy de hierro ó impáctile para los que me desdenan ó ultrajan; pero, añadió mirándome con una sonrisa, para con

18

neamente á las columnas de Borges. Siguióse un largo y reñido combate en el Garignano y la Sila, y las tropas piemontesas fueron completamente derrotadas.

El general Rocci, herido mortalmente de un pistoletazo, murió de resultas, y su cadáver ha sido trasportado á Nápoles en un vapor que lo ha conducido en seguida á Génova. A consecuencia de esta victoria de los realistas varias ciudades han enarbolado la bandera blanca, y porción de estas, con el lema de *Viva Francisco III* ondean en los postes que sostienen los hilos del telégrafo. Borges, que se encuentra ya al frente de un pequeño ejército, cuyas filas aumentan diariamente, se ocupa con la mayor actividad en regularizar y organizar esas fuerzas.

Habiéndose sublevado tres compañías de guardias movilizadas en Mazano, el mayo piamontés, Fumel, las hizo cercar por las tropas de línea, y después de desarmarlas las envió á Cosenza.

El periódico *La Correspondencia* dice que ha habido varios encuentros cerca de Cosenza, en los que los piamonteses han sufrido grandes pérdidas.

En la provincia de la Basilicata, situada entre la Calabria y la Pulla, se han reunido las diversas partidas, y la insurrección se ha hecho mas general y terrible que antes, según dice el diario semi-oficial *El Pungolo*. Todos los países situados desde Melfi á Ofanto, desde Pietrogalla á Genzano y desde Ruoti á Lago-Pesoli y Ripacandida están en poder de los insurgentes. Estas columnas se han reunido para darse la mano á un mismo tiempo con el general Borges y con las partidas de la Capitanata, que tienen su cuartel general en el Gargano.

En esta misma provincia de Basilicata ha habido un combate entre Benosa y Lavello, en que obtuvieron los insurgentes la ventaja. Estos iban mandados por Cachetta, y contaban mucha artillería.

El Matese continúa tranquilamente ocupado por los borbónicos mandados por el jefe Tomasiello, natural de Puelegandolfo y veñador de sus conciudadanos sacrificados en aquél punto.

Chiavone, que no ha vuelto á ser molestado, domina desde Sora á Fondi, donde una de sus partidas detuvo en uno de estos últimos días el coche del correo, mató á los carabineros que lo escoltaban y se apoderó de la correspondencia del gobierno.

El 16 hubo un terrible encuentro en Marigliane, no lejos de Nápoles, entre Acerra y Nola, en el camino real de la Pulla, entre la columna de Cipriani y las tropas de Pinelli.

Este último puso en linea cinco batallones, varios escuadrones y la legión húngara; el combate fué horrible; las partidas emboscadas y dueñas de magníficas posiciones, llevaron el estrago y la muerte á las filas de las tropas piemontesas, que tuvieron que retirarse á Nápoles y á Nola diezmadas completamente. Así no es de extrañar que Pinelli, disgustado de sus continuos descalabros, haya pedido retirarse con la brigada de Bolonia que ha perdido la mitad de su gente.

En Palma, ciudad situada entre Nola y Sarno, hubo antes de ayer otro combate, en el que fueron hechos prisioneros 150 piamonteses, pero Cipriani se contentó con desarmarlos y dejarlos en libertad, bajo palabra de no volver á tomar las armas. La escuadra piamontesa continúa en nuestra rada y corre rumor de que se inclina á proteger á los mazzinistas, que por su parte amenazan también sublevarse contra los piamonteses y la influencia francesa.

Todos nuestros periódicos trucnan á la par contra el gobierno. Disuelto el ministerio, suprimida la lugartenencia como lo fué nuestra autonomía, convertidos los prefectos de las provincias en verdaderos tiranos, faltó el comercio de numerario, sofocada la industria, exhaustas las cajas públicas, creciendo de día en día la deuda y las cargas públicas, el descontento ya siendo cada vez mayor. Así es que Cialdini escribía en uno de los días pasados á Turín:

«Estará en el Piamonte dentro de breves días. Nápoles y la Sicilia serán la ruina de la Italia.» Todo el mundo espera el movimiento de las columnas realistas sobre Nápoles, y en todos los puntos de nuestra capital se oyen ya las canciones populares anunciando la vuelta de Franceschiello, por otro nombre el joven Francisco.»

El 19 llegó á Tánger la corbeta de vapor portuguesa *Sagres*, que conducía en 14 cajones los regalos que el rey de Portugal ha enviado al emperador de Marruecos. A su llegada disparó 21 cañazos e izó la bandera marroquí, contestándole con once disparos. El regalo quedó en el consulado portugués con motivo de hallarse el emperador visitando los puertos, y á aquella fecha á 50 leguas de Tánger. La *Sagres* abandonó este puerto el día siguiente, dejando en él al vapor de guerra español *Buenaventura* y en ocasión en que entraba uno inglés conduciendo al cónsul británico.

En Lisboa se va á hacer un nuevo ensayo

del invento del Sr. Diego de Sales de Pina Manrique, que ha hallado medio de separar instantáneamente del tiro los coches en el momento de desbocarse los caballos, por medio de una sencilla operación del cochero. El primer ensayo dió resultados muy satisfactorios, y se cree que los dé aun mayores el segundo y definitivo.

Todavía no se ha podido llegar en las minas de Lalle á descubrir el punto en donde quedaron enterrados los 103 mineros que trabajaban en ellas, á consecuencia del huracán y de la tromba que derrumbó la montaña y anegó las galerías el dia 11 del actual. Los detalles que de este horrible acaecimiento dan los dos obreros salvados Moulin y Therond, son por demás lastimeros. El minero Verger, que al principio pudo salvarse, se ahogó, agotadas sus fuerzas, antes de que sus compañeros pudieran prestarle ayuda.

El consejo de gobierno de Hungría ha propuesto al emperador que vaya á Buda donde ageno á influencias extrañas declararía la presencia de todas las personas notables que está decidido á gobernar constitucionalmente. Esta declaración se cree calmaría los ánimos.

Partes telegráficas.

Berna 26.—Son falsos los rumores de que el consejo federal se niega á toda satisfacción reclamada por Francia por violación de la frontera francesa. Al contrario, el consejo ha propuesto que se someta el asunto á una comisión mixta, cuya decisión se compromete á aceptar.

Viena 26.—El barón Luis Vay, ha sido destituido de la presidencia del comité de Bortod. El Sr. Geisinger ha sido encargado provisionalmente de la dirección de las Cancillerías de Hungría y de Transilvania. El feld mariscal Urban ha sido designado para el mando militar de Hungría.

Varsovia 26.—Se dice que Abramowitsch ha sido nombrado gobernador militar.

Viena 26.—En Pesth solo hubo una tentativa que abortó ante la sensatez de sus habitantes y la fuerza armada no encontró resistencia alguna por lo que no pudo haber lucha.

Marsella 26.—Dicen de Roma que el cardenal Andrea niega en el periódico oficial su participación en los folletos publicados en Florencia.

De Nápoles anuncian que el príncipe Os-

tajano ha sido trasportado á la fortaleza de Monforte.

El nuevo folleto de Liverani «La corte romana y los jesuitas» causa sensación en Italia.

París 26.—Se han vendido ayer y hoy infinidad de ejemplares del folleto de Passaliga.

Londres 28.—Las noticias de Nueva-York alcanzan al 17. No se había confirmado la de haber tenido lugar un combate naval en las aguas de Nueva-Orleans.

Ragusa 27.—En Zubzi se ha trabado un combate que continúa aun, habiendo experimentado los turcos pérdidas considerables.

Varsovia (sin fecha).—No ha sido admitida la dimisión de Vidopolski.

París 28.—El emperador Napoleón parece decidido á no alterar por ahora la situación de Roma, manteniendo en esta cuestión el *statu quo*.

Bruselas 28.—El ministro Rogier se propone adoptar una marcha política más liberal que la seguida por sus antecesores.

Fransfort 28.—El conde Lamberti ha abandonado la ciudad de Varsovia; se ignora quien será su sucesor.

En Hungría el pueblo se resiste al pago de las contribuciones y á los alistamientos para el servicio de las armas.

Miscelánea.

Pantanalidad.—En atención á la solemnidad del dia de mañana, se abre hoy el pago, en la tesorería de esta provincia, á todas las clases que tienen derecho á percibir sus haberes del Estado en el presente mes.

Aquí estamos todos.—Del verano que pasó quedan recuerdos apenes, mas para matar las penas, muchas aquí estoy yo. Si San Martín se fué aprisa y lo mismo la Rivera, ¿qué os importa si os espera una cosecha de risa?—Manuel dice que gimiendo hoy mismo me deja el mando, mas si lese se va llorando, yo vengo, niñas, riendo. Él, en mi ausencia, de flores os ha cubierto galante; él, si bien no ha sido amante, ha dicho muchos amores. El aunque nunca se mueve, lleva muy buena intención, dice que se va á un rincón con una de á diez y nueve. Ya veis que miente á fé mia, aunque tiene pocos años, pues con esos desengaños, también yo me moriría. El llama un instante fiero al dejar la gacetilla, al mismo tiempo que chilla porque le da el dinero. El os ha hecho sentir entre sus versos de rosas; él os ha dicho mil cosas para gozar y reir. Pero es mozo que com-

104 BIBLIOTECA DE LA ALBORADA.

áquellos que se interesan por mí, carezco de defensa, y ante vos, caballero, que habeis sido tan bondadoso conmigo, tenía necesidad de justificarme: ahora ya me conocéis.

—Sois sumamente amable, le dije, y si considerais mi amistad de algún valor, yo tendré orgullo en merecer la vuestra. Creo que no nos limitaremos á esta entrevista y que nos volveremos á ver:

—Me dió su tarjeta en cambio de la mia, y me indicó la fonda en donde se hospedaba. «Pero, añadió, os suplico que no os molesteis; Sofía solo ha venido á Wiesbade porque no quiere abandonarme un instante, se halla aun muy padecida, y hasta la presencia de un amigo quizás podría fatigarla.»

—No insistí, pues comprendí demasiado el temor que le impedía el presentarme á aquella de quien me acababa de hablar; pero le pregunté, que en dónde podría verle.

—En paseo, me dijo, y si mañana os hais libre á eso de las diez, que es la hora en que Sofía se halla en el baño, podremos reunirnos y hablaremos de Mozart ó de Italia.

—Pero mañana hay función y trabajareis.

—Si, pero no necesito ensayar, pues la obra

que se pone en escena la he cantado repetidas veces. Se verificará el Freyschutz, y el papel

DON OCTAVIO.

de Max es todavía uno de los papeles que me convienen, como todos los desesperados; pero quizás ahora lo espere con menos valentía. Mañana podreis juzgarme, pues os dedicaré mi canto.

—¿Y qué os dirá Sofía? —Sofía no sabe que yo cantaré, y si me oye, me dirá que soy un estúpido. —¿Y qué os dirá Octavio? —Octavio no sabe que yo cantaré, y si me oye, me dirá que soy un estúpido.

—¿Y qué os dirá el director? —El director no sabe que yo cantaré, y si me oye, me dirá que soy un estúpido.

—¿Y qué os dirá el público? —El público no sabe que yo cantaré, y si me oye, me dirá que soy un estúpido.

seo, buscando un banco retirado donde poder meditar.... ó mejor dicho, y seamos frances, para poder dormir.

—Ignoro el tiempo que permanecí olvidado de las cosas de la tierra, pero me desperté al ruido de las voces de dos personas que hablaban alto. Reconocí que una de las voces era la de Octavio, y la otra, breve y hueca, la de una mujer.

—Quiero marcharme, decía la desconocida que no podía ser sino Sofía; estos sitios me son odiosos.

—Mi querida amiga, respondió Octavio bajando la voz como para moderar el tono de su compañera, ya sabeis que desde hace tres meses me hallo comprometido para dar aquí cuatro representaciones. Tened un poco de paciencia si es que no preferís esperarme en Francfort.

—Yo no quiero ni Francfort, ni Wiesbade, lo que quiero es marcharme. Pues qué gno se puede romper un compromiso?

—Pero, replicó Octavio, el director tiene mi palabra y el honor...

—Siempre huecas palabras, Enrique; siempre seréis el mismo. Jamás llegáis á comprender el corazón de la mujer y sois tan vulgar como los demás hombres, no sentís nada.

(c) Ministerio de Cultura 2007

